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同同是是热热计计量量，，顶顶楼楼一一冬冬多多交交三三
今年热计量收费是否有望多退少补，下周将出具体政策

本报11月21日讯(记者
蒋龙龙 王光营 实习生
王雪芃) “本以为今年能供
上暖气，结果还要用蜂窝煤过
冬。”家住舜玉北区的孙女士
一声叹息。集中供暖一周了，
家住111号的93户居民仍要依
靠蜂窝煤供暖。居民称曾多次
向热电公司申请供暖，却因楼
户分散，达不到申请条件，供

暖管道难增容而未能实现。
舜玉北区1992年建成，

近年来，居民多次申请加入
集中供暖，居民甚至联系燃
气公司希望燃气供暖，由于
楼体建筑所限，虽然接通了
燃气但不能用于供暖。

小区居委会曾协同街道
向热电公司提交供暖申请，
将舜玉北区划为南郊热电厂

供暖范围。居委会相关负责
人称由于北区未供暖楼户过
于分散，且穿插在已供暖的
南区楼户中，管道工程复杂，
导致主管网虽然距离居民楼
很近却无法接入。

济南热电称小区供暖楼
户过于分散，居民是否供暖
意见不一，达不到申请条件，
因此无法接入集中供暖。

本报记者 王光营 蒋龙龙
实习生 王雪芃

“实行热计量收费，市民
按需用暖是好事，可对供暖主
管网的压力非常大。”21日，济
南市供热部门工作人员告诉
记者，实行热计量收费，让市
民主动节能是趋势，但供热管
网能否适应面临挑战。

据介绍，目前的市政供
暖主管网是按照均匀供暖接
入的，按照用暖面积，在供暖

前大致确定所用热量，工作
人员再对管网进行调整，使
其达到平衡。如果实现热计
量，将会出现管网压力和热
力大幅度波动的情况。

该人士表示，以阳光100

小区为例，上班族较多，白天
家中没人，很多人都会关闭热
计量表，等晚上回来再打开。
这就容易造成管道的压力变
化频繁，对周边小区供暖也将
带来很大影响。

“使用热计量后，对总体

用热储备也是个难题。”据悉，
为了应对用热波动，保证小区
居民按表用暖，热企只能按照
最大用热量进行储备。

因此，济南热电和热力
公司投入了大量资金，改造
建设智能控制系统。目前，该
系统已能部分实现对居民家
中温度的监控，根据热流使
用情况进行智能化调控。但
从全国范围来看，热计量都
处于试点阶段，尚无法大面
积推广。

2012年，热计量收费采取“多退少不补”的政策。供热企业认为“多退少不补”并不利于节能，也不符合市场规则。济南正正在酝酿将“多退少不补”改
为“多退少补”，正式文件有望下周出台。一旦热计量多退少补，那些顶楼边户居民，可能就要比正常用户多拿几百元元的暖气费。随着《山东省供热条例
(草案)》的正式通过，济南的热计量收费政策也要做出更改，基本热费会降低，计量热费可能升高，这将对顶楼边户等用热量量较大的居民更为不利。

用用暖暖高高低低峰峰管管道道压压力力波波动动大大
按需用暖，管网可能拖后腿
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文/片 本报记者 王光营 蒋龙龙 实习生 王雪芃

“同样是热计量表，为啥
别人能退费，我的反而多出来
好几百元呢？”21日，家住济安
新区的吴先生告诉记者，他们
小区去年进行热计量试点，同
样的面积，他家比邻居多用了
300多元的热量。

据介绍，吴先生家住在顶
层，供暖前按照面积缴纳采暖
费，在今年退费时，有的邻居
用的热量少，退回了好几百

元。按照市政部门“多退少不
补”的试点规定，吴先生不用
交多出的费用，但他心里仍然
有点不平衡。“以后如果按照
热量收费咋办？”吴先生说。

“从试点情况看，这个问
题确实比较突出。”济南热电
公司工作人员表示，试点小区
内边角户和中间户居民对热
计量的态度差别很大，关键在
于所用的热量相差很多。

据热企统计，如果小区居
民楼不进行严格的外层保温，
在同样的进水温度条件下，顶
层和边层居民家中要比中间
用户低3-4℃。边角户居民即
使刚过达标线，中间居民家可
能都超过20℃了。

如果使用热计量表，维持
同样的温度，边户要比中间户
居民多用30%左右的热量，相
应支出的费用就会多。

“多用的热不收费，少用
了还得退，一进一出就是数十
万元。”济南市热企负责人表
示，在试点期间，济南热计量
收费仍然实行“多退少不补”
的政策，去年济南热电共向用
户退了十多万元的供暖费。

热企人员认为，“多退少不
补”并不符合市场规律，随着试
点面积越来越大，热企支付的成
本也将越来越多。不仅不符合市
场规律，也不利于节能，“不少居
民认为多用不补钱，用热时也不
节约，达不到节能的目的。”

对此，济南市政部门也表
示，从2010年开始，省城开始进
行热计量试点，目前已是第四
年，热计量面积也达到了360万
平方米，在软件和硬件上基本
具备了按用热量收费的条件。

济南热力今年确定热计
量收费共涉及居民一万户左
右，目前都已安装了合格的热
计量表，能准确计算居民所用
热量。为了准确抄表，克服人
工抄表的弊端，济南热力启动
了远程抄表系统，实时记录居
民家用暖流量。济南热电客服

部相关负责人曾向记者表示，
“目前，试点的热计量收费小
区已经能够实现数据的远传、
集抄。热计量表还设置报警系
统，及时发现、解决计量表问
题，以免产生纠纷。”

据了解，济南市政部门正
在同物价部门沟通，希望改变

“多退少不补”政策，正式按照
市场化的用热价格收费，改为

“多退少补”。不过热企担心
“多退少不补”政策改为“多退
少补”后，“可能也会引起一些
用热过多用户的抵制。”

供暖用户：顶楼边户咋就成了冤大头

供热企业：用多少热就该交多少钱

四四百百元元

物价部门：热计量收费政策下周有望出台

根据济南市物价局2012
年104号文件，供热计量价格
实行两部制热价，即基本热价
和计量热价。

“今年，正式热计量收费
办法还没出台，这与目前正在
征求意见的《山东省供热条例
(草案)》有关。”济南物价部门
相关负责人介绍，济南热计量
收费基本热价的收费标准相

当于面积核价的四成左右，
“最新的条例规定，基本热价
不能超过面积核价的三成。”

只有《山东省供热条例》
正式出台，才能根据条例制
定正式热计量收费办法。“如
果基本热价不超面积核价三
成的条例通过，济南热计量
收费的基本热价会下降，计
量热价可能会升高。”济南物

价部门相关负责人说。
很多市民担心，随着基

本热价的降低和计量热价的
提高，将会对多用暖居民不
利，将更有利于少用暖气的
居民。据介绍，“多退少不补”
政策是否更改为“多退少
补”，物价部门还正在研究，
下周有望正式出台相关文
件。

不少小区都安装使用了热计量表。
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